

Zeitschrift:	Bulletin généalogique vaudois
Herausgeber:	Cercle vaudois de généalogie
Band:	- (2003)
Artikel:	Le Grand Conseil vaudois de 1803 : notices biographiques des députés élus en 1803, 1808 et 1813
Autor:	Favez, Pierre-Yves / Marion, Gilbert
Kapitel:	Introduction
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-1086774

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 04.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Introduction

La date du 14 avril 1803 est au cœur de la commémoration du bicentenaire de l'entrée du Canton de Vaud dans la Confédération en tant qu'Etat souverain. Pour marquer cet anniversaire, le Cercle vaudois de généalogie a voulu rendre hommage à ceux qui se sont assemblés ce fameux 14 avril 1803 dans la salle de l'Hôtel de Ville de Lausanne.

Le 24 janvier 1798, l'Assemblée représentative provisoire qui siégea aussi à Lausanne était certes la première assemblée d'un Etat libéré de la domination bernoise. Si les membres de cette assemblée n'ont pas démerité, ils étaient ce que nous appellerions des élus indirects. En effet, l'urgence et la nécessité avaient voulu que les conseils des villes et villages choisissent qui serait délégué à Lausanne. L'Assemblée provisoire de 1798 ressemble davantage aux Etats de Vaud du Moyen Age¹ qu'à une assemblée démocratiquement élue. Le 14 avril 1803, nous assistons pour la première fois à une élection démocratique (avec les bémols que nous verrons plus loin) selon des critères uniformes sur tout le territoire cantonal.

Ces représentants du peuple vaudois, venus des quatre coins du Canton, qui étaient-ils ?

Ceux qui s'intéressent de près ou de loin à l'histoire vaudoise ont entendu parler des Pères de la Patrie. Ainsi existe-t-il une poignée de nos concitoyens du XXI^e siècle qui savent encore que Muret, Monod, Pidou et Secretan sont des contemporains de Napoléon, de La Harpe ou du général Jomini. Et c'est certainement grâce aux rues qui portent leurs noms à Lausanne et dans quelques chef-lieux de district que ces bâtisseurs de notre Etat cantonal doivent de ne pas être tombés complètement dans l'oubli.

Mais qu'en est-il des seconds rôles ? Ceux sur qui il fallait s'appuyer pour obtenir la majorité au parlement cantonal, ceux qui

¹ La pétition du 10 janvier 1798 demandant à LL.EE de Berne la convocation des Etats de Vaud est le prélude à l'assemblée du 24 janvier. Cf. art. d'Olivier Pavillon, in *Supplément de la Feuille des avis officiels du canton de Vaud*, No 96, 2.12.1997, p.9.

représentaient un petit peuple déçu par la République helvétique et fatigué d'attendre les effets de la Révolution du 24 janvier 1798 ? Qui étaient ces députés dont un parent avait pris part à l'insurrection des Bourla-Papey en 1802, à moins qu'ils n'y eussent participé personnellement ? Et qui étaient les élus des nostalgiques du pouvoir bernois et de l'ancien ordre des choses ? Sans pouvoir identifier les sympathies politiques des cent huitante élus, le présent ouvrage s'efforce de donner le maximum d'informations connues à ce jour sur les députés issus des élections de 1803, 1808 et 1813, soit sous le régime de l'Acte de Médiation. Et comme c'est une société de généalogistes qui est maître de l'ouvrage, le lecteur ne s'étonnera pas de voir les liens familiaux à l'honneur dans nos notices biographiques.

La première partie de ce livre doit beaucoup aux deux historiens qui ont le plus abondamment exploré la matière : Maurice Meylan, fin connaisseur de la politique vaudoise au XIXe s., et Jean-Daniel Amiguet, actuellement maître d'histoire dans un gymnase lausannois. (cf. bibliographie).

Epuisée, la thèse de M. Meylan se trouve dans les bibliothèques qui possèdent les ouvrages de la grande collection de notre Canton, la *Bibliothèque historique vaudoise* (BHV), sous le No XXI. En revanche, le mémoire de J.-D. Amiguet, auquel les chercheurs ont souvent recours, n'est disponible en photocopies que dans de rares bibliothèques².

En 2001, des contacts avaient été pris pour associer J.-D. Amiguet au projet du Cercle vaudois de généalogie, en lui demandant de reprendre son texte en vue d'une publication, alors que les membres du Cercle s'attelleraient à un travail de recherche pour compléter et enrichir les brèves notices biographiques qu'il avait mises dans ses annexes ; c'était un travail de réécriture qui était proposé à M. Amiguet, avec un recul peu confortable de vingt-cinq ans. D'abord vivement intéressé, il a finalement renoncé à se joindre à notre entreprise.

² Bibliothèque cantonale, manuscrits; salles de lecture des Archives cantonales et des Archives de la Ville de Lausanne.



Hôtel de Ville et Place de la Palud, un jour de marché.
Histoire de Lausanne, p.359.

L'équipe de rédaction du Cercle vaudois de généalogie a dû adapter le projet aux forces disponibles. Aussi n'aurons-nous pas la prétention de livrer ici des biographies exhaustives et rigoureusement au fait de toutes les dernières découvertes historiques. Mais nous pensons livrer un instrument de recherche utile aux historiens et intéressant pour le simple amateur de l'histoire du canton ou de sa commune, de son cercle devrions-nous dire. Comme nous vivons un temps où cette division administrative disparaît (réorganisation des justices de paix et de l'état civil, disparition du mot dans la nouvelle Constitution de 2003), les soixante cercles méritent bien quelques paragraphes dans les livres d'histoire.

Pour éviter des réécritures fastidieuses et peut-être décevantes des biographies des Vaudois les plus célèbres d'il y a deux cents ans, nous avons repris les articles rédigés au cours de ces dix dernières années pour le *Dictionnaire historique de la Suisse* (DHS). Merci à M. Marco Jorio, rédacteur en chef du DHS (www.dhs.ch), de nous avoir donné son autorisation.

La première partie de ce livre consiste essentiellement en la description d'un système électoral compliqué, avec pour fil conducteur les articles de la constitution vaudoise de 1803 relatifs au Grand Conseil. Pour mieux cerner le contexte historique dans lequel ce dernier a vécu ses premières années, nous ne pouvons que renvoyer le lecteur à l'ouvrage majeur édité à l'occasion du bicentenaire : *Vaud sous l'Acte de Médiation, 1803-1813, la naissance d'un canton confédéré*, BHV 122, 2002. Et pour connaître l'histoire de l'œuvre du premier Grand Conseil vaudois, à savoir la teneur des débats qui s'y sont déroulés, le livre de Maurice Meylan demeure une référence indispensable.

La seconde partie comporte :

- Les notices biographiques des élus de 1803, 1808 et 1813, par ordre alphabétique.
- Les listes des députés qui ont siégé au début des législatures de 1803, 1808 et 1813, par ordre alphabétique.
- La liste des candidats élus (ils sont plus nombreux que ceux qui ont finalement siégé) en 1803 et 1808, dans l'ordre alphabétique des cercles.